
塔吉克望與華加深合作

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報
道）在中塔建交25周年之際，塔吉克斯
坦駐華大使達夫拉特佐表示，25年前，
中國作為好鄰居和可靠的朋友承認塔吉
克斯坦獨立，兩國開始形成及發展為一
種新型的國家間關係，近來兩國友好往
來和多層次合作在雙邊和多邊框架內發
展迅速，基於睦鄰友好、互尊互信、平
等互利上建立的戰略夥伴關係，也保有
高水平的互動。
他強調，兩國間互惠互利的進程與習近

平主席的貢獻密不可分，「中塔兩國在最
高級別建立了恒定的政治對話，兩國在聯
合國及上合組織中對國際熱點問題亦有着
一致或非常接近的立場。」他續指，塔國
非常重視與中國的穩定關係， 「發展擴
大與鄰國的多方面合作，仍然是塔國外交
政策近期與未來的優先方向，我們對維護
和鞏固現有的中塔關係的興趣愈加深厚，
願與中方為兩國各領域合作增添新的內
容。」
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回應美企關閉蘇州公司：
與中國投資環境無關

商務部：中美經合「合則兩利 鬥則俱傷」
特朗普團隊大放厥詞 連釋貿易戰惡意信號

南方日報：讓「一帶一路」更好造福各國人民

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報

道）美國候任總統特朗普欽點的多位

經濟團隊要員對華不斷發出鷹派言

論，中美貿易戰似乎將一觸即發。其

中，被提名為美國商務部長的威爾伯

．羅斯（Wilbur Ross）日前再次釋放

惡意信號，批評「中國是保護主義最

嚴重的大國」。對此，中國商務部新

聞發言人孫繼文昨日在京回應，中美

經貿合作「合則兩利，鬥則俱傷」。

事實上，中美貿易給兩國人民帶來了

巨大利益。美中貿易全國委員會聯合

牛津經濟研究院發佈的一份研究報告

就顯示，中國商品出口到美國，使美

國物價水平降低了1%至1.5%。

今年以來中美貿易摩擦情況
■1月5日，美商務部對進口自中國

的雙向土工格柵產品發佈反傾銷
反補貼調查終裁備忘錄，認定中
國所有涉案企業的反傾銷稅率為
372.81% ， 反 補 貼 稅 率 為
15.61%至152.5%。

■6日，美國國際貿易委員會投票
決定對進口自中國的純鎂適用反
傾銷快速日落覆審產業損害調查
程序。美商務部自1995年5月
12日開始對進口自中國的純鎂徵
收反傾銷稅。

■10日，美國國際貿易委員會決
定，對韓國三星和樂金（LG）等國
際品牌在中國製造的洗衣機徵收
高額關稅（可能高達52.5%），因
這些廉價進口的商品傾銷已經給
美國工業造成損失。

■11日，中國商務部裁定對原產
於美國的進口乾玉米酒糟徵收
反傾銷稅及反補貼稅，稅率分
別為 42.2%至 53.7%及 11.2%
至 12.0%不等，徵收期限為五
年。

■14日，美國國際貿易委員會投票
決定對進口自中國的氫氟烴單體
作出反傾銷產業損害否定性裁
定，對該單體產品徵收高達
216.37%的反傾銷稅。

整理：記者馬琳

威爾伯．羅斯日前在出席其成為美國商務
部長的聽證會上對中國貿易政策提出批

評。「中國是保護主義最嚴重的大國，他們對
自由貿易的談論遠遠超過他們的實際行為。」
這是特朗普及其經濟團隊針對中美貿易再次
釋放惡意信號，讓外界對中美可能爆發貿易戰
的擔憂再次加深。羅斯曾指出，他今後的工作
將關注於擴大美國出口以促進經濟增長。特朗
普一直把對外貿易當作美國中產階級處境艱難
的替罪羊，尤其對美中貿易逆差頗多指責。
「我們現在一年在對華貿易逆差上要損失
5,000多億美元。」

對華貿易 為美家庭年慳850美元
然而，現實是中美貿易並不是美國人民的

「敵人」，反而為他們帶來巨大利益。孫繼文
昨日在北京回應中美貿易戰問題時就指出，美
中貿易全國委員會聯合牛津經濟研究院近日發
佈的一份研究報告顯示，中國商品出口到美
國，使美國物價水平降低了1%至1.5%。以
2015年典型的美國家庭年均收入5.65萬美元
為例，中美貿易可幫助這些家庭一年節省850
美元以上。

中美經貿 為美創260萬就業職位
報告還顯示，2015年美中雙邊貿易和雙向

投資為美國創造了約260萬個就業職位，為美
經濟增長貢獻了2,160億美元，相當於美國內
生產總值的1.2%。
「當前美國國內時不時傳出一些貿易保護主
義的聲音。但我想強調的是，中美經貿合作
『合則兩利，鬥則俱傷』，這是由雙方利益融
合的客觀現實所決定的。」孫繼文表示，相信
中美雙方能夠通過對話和協商尋找解決問題的
辦法，中美經貿關係不會根本脫離互利共贏軌
道。中方願與美國新一屆政府攜手合作，繼續
推動中美經貿關係穩定健康發展，為兩國人民
帶來福祉。

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）
針對美國希捷科技公司關閉其位於蘇州的
工廠，中國商務部新聞發言人孫繼文昨日
在京回應，希捷蘇州公司關閉是希捷集團
正常的商業運營決定，是基於企業全球範
圍內的戰略調整，與個別媒體所說的所謂
中國投資環境惡化無關。中國政府致力於
繼續堅持擴大開放，中國利用外商投資領
域也將更加放寬。

擴大對外開放 積極利用外資
孫繼文說，中國國務院周二（17日）

印發了《關於擴大對外開放積極利用外
資若干措施的通知》（下稱《若干措

施》）。這充分證明，中國的投資環境
不但不會惡化，未來對外資准入的限制
將進一步減少，對外商投資企業和投資
者合法權益的保護將不斷加強，中國的
營商環境將更加法治化、國際化、便利
化。
據了解，在進一步擴大對外開放方面，
《若干措施》提出，將通過修訂《外商投
資產業指導目錄》及相關政策法規，大幅
度放寬服務業、製造業、採礦業等領域的
外資准入限制；「中國製造2025」戰略的
政策措施同等適用於內外資企業，鼓勵外
商投資高端製造、智能製造、綠色製造，
提升傳統產業競爭力、支持外資依法依規

以特許經營方式參與基礎設施建設；支持
外商投資設立研發中心，與內資企業、科
研機構開展研發合作。
在進一步創造公平競爭環境方面，《若
干措施》強調，各地區各部門要確保政策

法規執行的一致性；不得擅自增加對外商
投資企業的限制；促進內外資企業公平參
與中國標準化工作，參與政府採購招投
標，依法依規對外商投資企業在中國境內
生產的產品一視同仁等。

■孫繼文表
示，希捷蘇州
公司關閉是正
常商業決定。
圖為希捷蘇州
廠房。

網上圖片

特氏經濟團隊針對中國言論
■被提名為美國商務部長的威爾伯．羅斯 鋼鐵和鋁製品將會成為反傾銷的焦點，美國要對貿易規則的違反

者實施關稅懲罰，還同時批評中國是保護主義最嚴重的大國。

■即將出任高級顧問的安東尼．斯卡拉穆齊 稱特朗普並不是反對全球化，而是尋求對等的貿易關係，新一屆
美國政府不希望與中國展開貿易戰。

■被任命為國家貿易委員會主席的彼得．納瓦羅 著有《即將到來的中國戰爭》、《被中國殺死》和《臥虎：中國
軍國主義對世界意味着什麼》，慣於炮製「中國威脅論」。

■被提名為貿易代表的羅伯特．萊特希澤 多年以來，美國決策制定者的被動和猶疑，讓美國對中國的貿易
赤字不斷增長，如今已是對美國經濟的主要威脅之一。

整理：記者 馬琳

■中美貿易為美國人帶來巨大利益，例如中國商品每年為美國家庭節省850美元以
上。圖為中國貨輪在美國港口卸貨。 網上圖片

■孫繼文表示，中美經貿合作「合則兩
利，鬥則俱傷」。 中新社

■威爾伯．羅斯妄稱「中國是保護主義
最嚴重的大國」。 美聯社

■達夫拉特佐表示，塔吉克斯坦願與中方
在各領域合作增添新內容。 記者朱燁 攝

香港文匯報訊 國家主席習近平在瑞士達
沃斯宣佈，今年五月，中國將在北京主辦
「一帶一路」國際合作高峰論壇，共商合
作大計，共建合作平台，共享合作成果，
為解決當前世界和區域經濟面臨的問題尋
找方案，為實現聯動式發展注入新能量，
讓「一帶一路」建設更好造福各國人民。
《南方日報》昨日發表評論員文章指
出，三年多前，習近平主席提出共建「絲
綢之路經濟帶」和「21世紀海上絲綢之
路」的重大倡議，喚醒了當今世界對古絲
綢之路輝煌一幕的共同歷史記憶，激發了

沿線國家深化合作共同發展的情感共鳴，
得到了國際社會的廣泛關注和積極響應。
「一帶一路」倡議源於對歷史和現實的深
邃思考，是新時期中國對外開放和經濟外
交的頂層設計。黨的十八大以來，以習近
平同志為核心的黨中央着眼於「十三五」
時期和更長時期的發展，逐步明確了「一
帶一路」建設、京津冀協同發展、長江經
濟帶發展三大戰略。從2013年提出共建
「一帶一路」倡議，到2014年通過建設戰
略規劃，再到2015年對外發佈推動共建的
願景與行動，繼而在2016年取得纍纍收

穫，這一凝聚着中國智慧和理念的宏偉藍
圖徐徐展開，為人類奏響了合作共贏、共
同發展的新樂章。
文章進一步指出，三年多來，從理念構

想到人心聚合，從頂層設計到項目落實，
「一帶一路」建設在探索中前進、在發展
中完善、在合作中成長，迸發出前所未有
的活力和潛力。東牽亞太經濟圈，西接歐
洲經濟圈，穿越非洲、環連亞歐，促進互
聯互通，推動產能合作，「一帶一路」建
設讓經濟全球化進程中「被遺忘的角落」
重新回到歷史的聚光燈下，為沿線各國尤

其是發展中國家的工業化發展鋪就一條陽
光大道，幫助它們接入到全球化的大網。
截至目前，已經有100多個國家和國際組
織積極響應支持，40多個國家和國際組織
同中國簽署合作協議，「一帶一路」的
「朋友圈」正在不斷擴大。事實證明，
「一帶一路」把中國和世界緊密聯繫在一
起，是中國為實現全球繁榮發展作出的重
要貢獻，也是中國倡導的人類命運共同體
理念的生動實踐。正如習近平主席所指
出：「『一帶一路』倡議來自中國，但成
效惠及世界。」

香港文匯報訊 據新華社報道，日本札
幌亞洲冬季運動會組委會工作人員昨日
向新華社記者證實，已要求近來因在客
房放置右翼書籍受到譴責的APA酒店撤
走相關書籍，但APA酒店尚未作出答

覆。為節約成本，札幌亞冬會沒有專門
建設運動員村，而是選擇了兩家當地酒
店作為官方指定住宿設施供運動員入
住。其中，札幌APA酒店是官方定點酒
店之一。
日本大型連鎖酒店APA酒店近日在社

交媒體上引起眾怒，因為該酒店長期在
客房中放置由該集團老闆元谷外志雄撰
寫書籍否認南京大屠殺和日軍強徵慰安
婦等史實。APA集團日前聲明不會從客
房中撤走相關書籍。

中國旅遊網站下架相關產品
札幌亞冬會組委會媒體部工作人員戶

島宏二在接受記者電話採訪時說，根據
目前的賽會住宿安排，部分中國、韓國
代表團成員在亞冬會期間肯定將入住該

酒店。在了解到APA酒店事件相關情況
後，組委會方面出於「和平舉辦體育盛
會」的考慮，已要求APA方面「撤走置
於客房內的右翼書籍」，但「APA方面
尚未對此作出答覆」。另據澎湃新聞報
道，攜程、途牛、去哪兒等內地大型旅
遊網站已將APA位在日本的400多家連
鎖飯店從平台上下架。
針對日本內閣官房長官菅義偉表態

稱「過去的不幸歷史不應該成為過度
關注的焦點」，中國外交部發言人華
春瑩表示，建議日本國內那些頑固堅
持錯誤歷史觀的人到中國參觀南京大
屠殺遇難同胞紀念館，找回他們的良
知。 華春瑩在當日的例行記者會上
說，忘記歷史意味着背叛，否認罪責
意味着重犯。

亞冬會：未收日酒店撤右翼書回覆 杜特爾特五月訪華
出席「帶路」論壇
香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交

部發言人華春瑩昨日在例行記者會上介紹，
菲律賓總統杜特爾特將於今年五月赴北京出
席「一帶一路」國際合作高峰論壇。華春瑩
表示，中國外交部副部長劉振民於17日至
18日訪問菲律賓，同菲律賓副外長馬納羅共
同主持了第20次中菲外交磋商，並拜會了
菲律賓總統杜特爾特。她又說，杜特爾特在
會見劉振民時，對去年以來中菲關係的改善
和發展給予了積極評價。
華春瑩介紹，雙方在磋商中確實就南海問

題達成了廣泛共識，雙方一致認為應繼續通
過對話協商和平解決。在有關問題最終解決
前，雙方應妥善管控分歧，推進海上務實合
作，為兩國關係的健康穩定發展營造良好氛
圍。

■日本APA酒店聲明不會從客房中撤走
右翼書籍。圖為涉事書籍。 網上圖片


